



HAL
open science

GREQAM - Groupement de recherche en économie quantitative d'Aix-Marseille

Rapport Hcéres

► **To cite this version:**

Rapport d'évaluation d'une entité de recherche. GREQAM - Groupement de recherche en économie quantitative d'Aix-Marseille. 2017, Aix-Marseille université - AMU, Centre national de la recherche scientifique - CNRS, École centrale de Marseille, École des hautes études en sciences sociales - EHESS. hceres-02030153

HAL Id: hceres-02030153

<https://hal-hceres.archives-ouvertes.fr/hceres-02030153v1>

Submitted on 20 Feb 2019

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

HCERES

Haut conseil de l'évaluation de la recherche
et de l'enseignement supérieur

Département d'Évaluation de la Recherche

Évaluation de l'unité :

Groupement de Recherche en Économie Quantitative
d'Aix-Marseille

GREQAM

sous tutelle des
établissements et organismes :

Aix-Marseille Université

Centre National de la Recherche Scientifique - CNRS

École des Hautes Études en Sciences Sociales - EHESS

Centrale Marseille

HCERES

Haut conseil de l'évaluation de la recherche
et de l'enseignement supérieur

Département d'Évaluation de la Recherche

Pour le HCERES,¹

Michel Cosnard, président

Au nom du comité d'experts,²

Pierre-Yves Geoffard, président du comité

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014,

¹ Le président du HCERES "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président." (Article 8, alinéa 5)

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2)

Rapport d'évaluation

Ce rapport est le résultat de l'évaluation du comité d'experts dont la composition est précisée ci-dessous.

Les appréciations qu'il contient sont l'expression de la délibération indépendante et collégiale de ce comité.

Nom de l'unité : Groupement de Recherche en Économie Quantitative d'Aix-Marseille

Acronyme de l'unité : GREQAM

Label demandé : UMR

N° actuel : 7316

Nom du directeur (2016-2017) : M. Nicolas GRAVEL

Nom du porteur de projet (2018-2022) : M. Alain VENDITTI

Membres du comité d'experts

Président : M. Pierre-Yves GEOFFARD, École d'Économie de Paris

Experts :

- M^{me} Catherine DEHON, Université Libre de Bruxelles, Belgique
- M^{me} Meglena JELEVA, Université Paris-Ouest Nanterre-La Défense (représentante du CNU)
- M^{me} Tonia LASTAPIS, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne (représentant des personnels d'appui à la recherche)
- M^{me} Leonor MODESTO, Portuguese Catholic University, Portugal
- M. Paul SEABRIGHT, École d'Économie de Toulouse
- M. Stéphane ZUBER, CNRS (représentant du CoNRS)

Délégué scientifique représentant du HCERES :

M. Benoît MULKAY

Représentants des établissements et organismes tutelles de l'unité :

M. Hyppolite D'ALBIS, Centre National de la Recherche Scientifique

M. Philippe CASELLA, École des Hautes Études en Sciences Sociales

M. Pierre CHIAPPETTA, Aix-Marseille Université

M. Bruno COCHELIN, Centrale Marseille

Directeur de l'École Doctorale :

M. Tanguy VAN YPERSELE, ED n° 372, « Science économique et de gestion »

1 • Introduction

Historique et localisation géographique de l'unité

Le Groupement de Recherche en Économie Quantitative d'Aix-Marseille (GREQAM, UMR 7316) est une unité mixte de recherche d'Aix-Marseille Université (AMU), du Centre National de la Recherche Scientifique (CNRS), de l'École des Hautes Études en Sciences Sociales (EHESS) et de l'École Centrale de Marseille (ECM). Créé en 1982 par MM. Jean-Pierre FLORENS, Louis-André GERARD-VARET, Alan KIRMAN et Claude ODDOU, le GREQAM a absorbé successivement le Laboratoire d'Économie Quantitative d'Aix-Marseille (LEQAM) et le Centre de Recherche Interdisciplinaire en Ethique Sociale et Philosophie Économique (CRIDESOPE). Il a aussi accueilli les économistes de l'unité de recherche « Développement Économique et Finance Internationale » (DEFI) ; de l'équipe du Centre d'Analyse Économique (CAE) de l'unité de recherche « Centre d'Études et de Recherche en Gestion » (CERGAM) et de l'unité « Sciences Économiques et Sociales de la Santé et Traitement de l'Information Médicale » (SESSTIM). Il en résulte que la quasi-totalité des enseignants-chercheurs et des chercheurs en économie de Marseille et d'Aix-en-Provence sont regroupés au GREQAM.

On peut aussi noter les liens étroits du GREQAM avec l'Institut d'Économie Publique (IDEP) qui a un statut de Groupement d'Intérêt Scientifique (GIS), et qui a pour mission d'analyser les politiques publiques en direction des décideurs politiques et des administrations.

Il est prévu que l'unité prendra le nom d'Aix-Marseille Sciences Économiques (AMSE) pour le prochain contrat.

Le GREQAM est actuellement localisée sur plusieurs sites : au Centre la Vieille Charité à Marseille dans des bâtiments de l'EHESS, au Château Lafarge à Aix-en-Provence, au Centre Forbin à Aix-en-Provence, et à la Faculté d'Économie et de Gestion à Aix-en-Provence. Il est prévu un déménagement, début 2017, du Centre de la Vieille Charité dans de nouveaux locaux de l'îlot Bernard Dubois à Marseille, et à la Maison de l'Économie et de la Gestion d'Aix (MEGA) en 2018, qui rassemblera les membres du GREQAM d'Aix-en-Provence.

Équipe de direction

Depuis 2012, le GREQAM est dirigé par un directeur, M. Nicolas GRAVEL, assisté de deux directeurs adjoints : M^{me} Anne PEGUIN-FEISOLLE et M. Alain VENDITTI. Pour le prochain contrat, M. Alain VENDITTI prendra la direction de l'unité de recherche, assisté de M^{me} Carine NOURRY et de M. Thomas SEEGMULLER comme directeurs adjoints.

Nomenclature HCERES

SHS1_1 : Économie

ST1 : Mathématiques

SHS5_4 : Philosophie, sciences des religions, théologie

Domaine d'activité

Le GREQAM est une unité de recherche généraliste qui couvre un large nombre de domaines : économie du développement et de la transition ; économétrie et statistique ; économie publique et choix collectif ; économie de l'environnement et des ressources naturelles ; macroéconomie ; économie et gestion de la santé ; économie des réseaux ; économie internationale ; organisation industrielle ; finance et assurance ; histoire de la pensée économique ; histoire économique ; philosophie économique ; économie spatiale et géographique ; théorie des jeux ; théorie de la décision ; théorie économique ; économie expérimentale ; économie du travail et de la population.

Effectifs de l'unité

Composition de l'unité	Nombre au 30/06/2016	Nombre au 01/01/2018
N1 : Enseignants-chercheurs titulaires et assimilés	64	65
N2 : Chercheurs des EPST ou EPIC titulaires et assimilés	17	16
N3 : Autres personnels titulaires (appui à la recherche et/ou n'ayant pas d'obligation de recherche)	17	17
N4 : Autres chercheurs et enseignants-chercheurs (ATER, post-doctorants, etc.)	13	
N5 : Chercheurs et enseignants-chercheurs émérites (DREM, PREM)	4	
N6 : Autres personnels contractuels (appui à la recherche et/ou n'ayant pas d'obligation de recherche)	4	
N7 : Doctorants	62	
TOTAL N1 à N7	181	
Personnes habilitées à diriger des recherches ou assimilées	62	

Bilan de l'unité	Période du 01/01/2011 au 30/06/2016
Thèses soutenues	73
Post-doctorants ayant passé au moins 12 mois dans l'unité	12
Nombre d'HDR soutenues	1

2 • Appréciation sur l'unité

Avis global sur l'unité

L'activité scientifique menée au GREQAM est de très haut niveau, couvre de nombreuses thématiques de la recherche en économie, et place l'unité parmi les 5 équipes françaises les plus visibles internationalement. Les publications sont nombreuses, 117 par an en moyenne, et de très bon niveau. Le GREQAM a mis en œuvre une politique interne résolue de soutien à la recherche par la création de fonds de recherche pour les jeunes chercheurs, un encouragement aux séjours longs dans des universités étrangères de haut niveau, l'acquisition de bases de données et d'équipements informatiques, et l'aide à l'édition et à la publication. Ces actions, qui ont bénéficié des moyens apportés par le laboratoire d'excellence Aix-Marseille Sciences Économiques (LabEx AMSE), ont produit de bons résultats, et méritent d'être prolongées, voire développées.

L'encadrement doctoral est assuré dans de bonnes conditions, avec plus de 13 thèses soutenues en moyenne chaque année. Depuis la dernière évaluation, le nombre d'abandons comme la durée moyenne des thèses ont diminué, et le nombre de publications par doctorant a augmenté. Ces succès sont encourageants. La politique d'accueil de doctorants en fin de thèse, issus d'autres universités, a également permis par le passé d'attirer à Marseille de jeunes chercheurs talentueux, voire de conserver certains d'entre eux à l'issue de ces séjours.

En amont du doctorat, l'implication des équipes dans la formation de master est satisfaisante, et les projets d'intégration plus étroite avec la Faculté d'Économie et de Gestion, dans le cadre de l'École d'Économie de l'AMSE, peuvent conduire à un renforcement de ces formations.

La valorisation de la recherche et les échanges avec la société civile et les pouvoirs publics, naguère très actifs dans le cadre de l'Institut des Politiques Publiques (IDEP), marquent le pas mais pourraient redevenir une priorité de l'unité.

L'unité compte 81 chercheurs et enseignants-chercheurs permanents, actuellement répartis sur plusieurs sites, ce qui pénalise certaines activités communes. Malgré une double localisation pérenne sur Marseille d'une part et Aix-en-Provence d'autre part, l'ouverture prochaine de l'îlot Bernard Dubois à Marseille règlera en partie ces difficultés. Il est aussi prévu que les membres du GREQAM à Aix-en-Provence soient regroupés dans la future Maison de l'Économie et de la Gestion d'Aix (MEGA) en 2018.

L'organisation et les structures ont été en grande partie simplifiées autour de deux entités, le GREQAM et l'École d'Économie d'Aix-Marseille / *Aix-Marseille School of Economics* (AMSE), dont la gouvernance est fortement intégrée. Certaines structures restent toutefois assez complexes, et dans certains cas l'unité peut être pénalisée par un encadrement très strict de son autonomie de la part de certaines tutelles. Les responsabilités d'animation scientifique et pédagogique sont actuellement très concentrées sur quelques collègues, au double risque, pour ces collègues d'être accaparés par les tâches administratives, et pour les autres de se sentir tenus à l'écart de décisions importantes. Une évolution de la gouvernance interne favorisant davantage de collégialité pourrait être envisagée.

La future structuration interne en 7 départements (développement, économétrie, économie publique, environnement, macro-économie, santé, réseaux) doit permettre à l'unité de définir plus précisément ses axes forts de développement et son positionnement scientifique au sein de l'ensemble de la discipline. Il sera important de préciser cette stratégie scientifique, en tenant compte des forces clairement établies, mais également en prenant mieux en compte les difficultés rencontrées et les perspectives d'avenir, porteuses d'opportunités mais aussi de menaces potentielles, dans certains domaines. Le comité d'experts estime que l'économie du développement pourrait mériter d'être un axe important d'évolution de l'unité, compte tenu des chercheurs existants mais également de la situation géographique de la ville de Marseille, ouverte sur le monde méditerranéen. Dans tous les cas, une analyse prospective des enjeux scientifiques, qui doit également évaluer de possibles évolutions institutionnelles, pourrait permettre d'élaborer une stratégie de positionnement scientifique plus claire pour l'unité dans les années à venir.

Les travaux de recherche entrepris au GREQAM sont de nature économique, même si plusieurs projets font la part belle à des collaborations avec d'autres disciplines. De telles collaborations sont toujours délicates, car leur intérêt spécifique n'est pas aisé à faire reconnaître, tant les ornières disciplinaires sont puissantes. L'unité gagnerait à préciser les actions à entreprendre pour viser cet objectif pluridisciplinaire secondaire, notamment en termes de valorisation interne. Le champ de la philosophie économique, pour laquelle le GREQAM bénéficiait d'une forte visibilité nationale, voire internationale, a souffert du départ de quelques chercheurs éminents, et son avenir doit également faire l'objet de décisions stratégiques, notamment en termes de recrutement.

L'évaluation des politiques publiques constituait aussi, notamment avec l'IDEP, l'un des fleurons de l'unité. Les évolutions récentes de cet institut, et l'incertitude sur son avenir, font craindre une désaffection de ces thématiques, malgré leur importance sociétale, et malgré un potentiel de financements externes que de tels travaux peuvent apporter.

L'unité connaît une très forte rotation de ses membres, de nombreuses arrivées ayant compensé un nombre équivalent de départs, à périmètre constant, hormis l'intégration pendant la période d'évaluation de 22 membres provenant du DEFI, du CERGAM ou du SESSTIM. Les raisons de ces nombreux départs sont variées, et il serait utile d'en faire un bilan détaillé pour mieux comprendre quelles actions permettraient à l'avenir de stabiliser les équipes. Le recrutement de nouveaux collègues fait l'objet d'une politique active de l'unité, qui doit être encouragée et soutenue par les tutelles, soit en garantissant des conditions d'activité et de rémunération adéquates, soit en permettant des actions autonomes conduites par l'unité permettant de s'en rapprocher.

Le GREQAM constitue indéniablement un centre d'excellence de la recherche française en économie, et ses forces sont réelles, jouissant d'une reconnaissance internationale. Une bonne articulation de ses intérêts et objectifs propres avec ceux de ses tutelles est cruciale pour permettre à la production scientifique et à la formation de se maintenir à ce haut niveau. De nombreuses activités ont été entreprises grâce aux moyens financiers apportés par le LabEx, et la pérennité de ces financements est un enjeu important pour l'avenir de l'unité.